

Sources and Bibliography

1. Archival Sources

a.) Federal Military Archives (BArch), Freiburg im Breisgau

BH 1	Federal Ministry of Defense – Army Joint Staff
BM 1	Federal Ministry of Defense – Navy Joint Staff
BW 1	Federal Ministry of Defense – Leadership, Joint Staffs and Civilian Departments
BW 2	Federal Ministry of Defense – Chief of Defense and Joint Chiefs of Staff
BW 4	Military attaché staffs
BW 24	Federal Ministry of Defense – Office of the Surgeon General
BW 31	Office of Military Counterintelligence
BW 32	Subordinate Agencies of Military Counterintelligence
DVW 1	GDR Ministry of National Defense
DVW 9	NVA, Military District Command III
DVW 13	NVA Senior Military Prosecutor for the GDR
N 818	Dieter Wellershoff Estate
N 851	Günther Kießling Estate
No Signature	BMVg, Minister, VR I 1, New Ministry Ordinance, 7 February 1964, Annex 2
Pers 1	Personnel files for career and fixed-term Bundeswehr and Wehrmacht soldiers
Pers 6	Personnel records of members of the Reichswehr and the Wehrmacht
Pers 12	Court files from the military service court
RH 12–1	Reichswehr, Army Personnel Office
RM 31	Baltic Navy Headquarters of the Imperial Navy

b.) Federal Commissioner for the Records of the State Security Service of the former German Democratic Republic (BStU)

MfS BV Dresden, Abt. KuSch	Ministry of State Security, Dresden District Administration, Cadre and Training Department
MfS BV Pdm, KD Brandenburg	Ministry of State Security, Potsdam District Administration, County Unit Brandenburg/Havel
MfS BV Rst	Ministry of State Security, Rostock District Administration
MfS BV Suhl, III	Ministry of State Security, Suhl District Administration Department III (Radio reconnaissance/counterintelligence)
MfS BV Suhl, Abt. KuSch	Ministry of State Security, Suhl District Administration, Cadre and Training Department
MfS HA I	Ministry of State Security, Head Department I (NVA and Border Troops)
MfS HA III	Ministry of State Security, Head Department III (Radio reconnaissance/counterintelligence)
MfS HA IX	Ministry of State Security, Head Department IX (Investigative Branch)
MfS HV A	Ministry of State Security, Main Directorate for Reconnaissance
MfS ZAIG	Ministry of State Security, Central Evaluation and Information Group

c.) Stiftung Archiv der Parteien und Massenorganisationen der DDR im Bundesarchiv (SAPMO-BArch)

DY 30/IV B 2/12 Zentralkomitee der SED, Abteilung für Sicherheitsfragen

d.) North Rhine-Westphalia State Archives (NRW)

Holdings Westfalen, Q 222

Holdings Westfalen, Q 926

e.) Witten City Archive

Holdings Witten-Alt, 2.25b.300, files Robert M.

f.) Bundeswehr Center of Military History and Social Sciences (ZMSBw), Potsdam, Research Department Military History after 1945

Jörg Schönbohm Estate (VJS 07)

2. Service Regulations

Federal Ministry of the Interior, Guidelines for the security clearance process of federal employees as of 15 January 1971

Federal Ministry of the Interior, Guidelines for the security clearance process at federal agencies as of 10 November 1983

Federal Ministry of Defense, Chief of Defense of the Bundeswehr – Füs I 4 Az 35-04-09 – Leadership assistance for “Handling sexuality” from 20 December 2000

MfNV (Ministry of National Defense), Ordinance 060/9/002 Regarding the work of the NVA medical assessor commission in the area of military medical assessment (assessor order) from 5 August 1987

Secretary of the Navy Instructions 1910. 4A from 27 December 1983, Navy Military Personal Manual, 3630400

ZDv (Joint Service Regulation) 2/30: Security in the Bundeswehr, BMVg, Bonn 1988

ZDv (Joint Service Regulation) 14/3: Military Disciplinary Code and Military Complaints Code, Annex B 173, Revision as of 30 June 2004, published as elsewhere by the Gay and Lesbian Federation in Germany: <https://www.lsvd.de/fileadmin/pics/Dokumente/Recht3/bwsex03.pdf> (last accessed 29 March 2021)

ZDv (Joint Service Regulation) 14/5: Soldiers’ Law. Confidential Electoral Act

ZDv (Joint Service Regulation) 46/1: Guidelines for performing medical examinations at muster and entry into service of conscripts, accepting and hiring voluntary applicants and dismissing soldiers, BMVg, Bonn 1979

3. Court Rulings and Correspondence

BMVg, P II 7 to Münster Administrative Court, 16 July 1973

BVerfG, 17 August 1999 – 2 BvR 2276/98

BVerfG, Ruling on 15 December 1983, Az. 1 BvR 209, 269, 362, 420, 440, 484/83

BVerwG, 1st Military Service Senate, Az 1 WB 152/84 on 11 April 1985

BVerwG, 1st Military Service Senate, Court opinion, WB 48.97 on 18 November 1997

BVerwG, 1st Military Service Senate, Ruling on 19 November 1998 – BVerwG 1, WB 54.98

- BVerwG, 2 WD 63/67: Federal Administrative Court, 2nd Military Service Senate, Ruling on 8 June 1988
 BVerwG, 2 WD 69/87: Federal Administrative Court, 2nd Military Service Senate, Ruling on 11 November 1988
 BVerwG, 21 WB 73/83: Federal Administrative Court, 1st Military Service Senate, Ruling on 29 May 1984
 BVerwG, 2nd Military Service Senate, Ruling on 11 May 1982, Az 2 WD 4/82
 BVerwG, Decision 16 February 1976, Az VI B 83.75
 Düsseldorf Administrative Court, Disciplinary Division, Az 15-0-12/79, Ruling on 28 June 1979
 ECHR, Ruling on 27 September 1999
 Hamburg Administrative Court, Az 20 K 3130/09, 19 June 2012
 Law firm F. to Hamburg Administrative Court, 14 November 1980
 Lower Saxony Superior Administrative Court (Lüneburg), Decision on 16 December 1998, Az 2 M 4436/98
 Lüneburg Administrative Court, Decision on 7 September 1998, Az 1 B 53/98
 Lüneburg Administrative Court, Ruling on 3 June 1999, Az 1 A 141/97
 Military District Administration I to Hamburg Administrative Court, 11 August 1980
 Military District Administration I, Muster Division 2, notice of appeal from 28 May 1980 against the decision of the draft board from 10 March 1980
 Military Service Court C1, Az C 1 VL 46/63 on 20 February 1964
 Military Service Court South, 1st Division, Ruling on 7 October 1980, Az S 1–VL 10/80
 Military Service Court South, 1st Division, Ruling on 17 November 1981, Az 1 VL 15/81
 Münster Administrative Court, Ruling on 10 June 1974, Az 4 K 338/73
 North Rhine-Westphalia Superior Administrative Court, Disciplinary Senate, AzpV–11/79, Ruling on 7 October 1980
 North Rhine-Westphalia Superior Administrative Court, Ruling on 4 September 1975, Az I 4 1108/74
 Plein, Rainer, to Münster Administrative Court, 23 March 1973
 Saarland Regional Social Court, Az S 17 Vs 43/87, Ruling on 11 May 1989
 Saarland Regional Social Court, Az L 2 V 21/89, Ruling on 11 September 1990
 State public prosecutor's office, decision on 19 September 2017

Court Rulings found on jurion.de (Now wolterskluwer-online.de)

Military Service Senate decisions at the Federal Administrative Court, and previously at the Federal Disciplinary Court with file reference numbers:

BVerwG WD 5/59, WD 8/62, I WD 69/64, II WD 35/64, I (II) WD 129/64, II (I) WD 121/64, II WD 44/66, II WD 60/67, I WD 33/66, II WD 57/75, II WD 59/68, II WD 73/69, II WD 18/69, II WD 67/70, I WD 4/70, 2 WD 80/79, 2 WD 6/88, I WD 54/68, II WD 19/66, 2 WD 69/87, II WD 8/66, II WD 27/66, II WD 35/63, II WD 39/68, 2 WD 15/98, 1 WB 113/78, 1 WB 61/90, 2 WB 60/79

4. Autobiographical Sources

- Buzan, Werner. www.wernerbuzan.de (Last accessed 29 March 2021)
 Kluss, Heinz. “Kein Versöhnungsbier in Moskau. Die Affäre Kießling und der Militärische Abschirmdienst: 30 Jahre danach als Lehrstück von einem mitverantwortlichen Akteur ausufernd erzählt.” Unpublished manuscript
 Koch, Dierk. “Meine unvergessenen Freunde.” Unpublished manuscript of the author's life experiences, as well as an email from Dierk Koch to the author, 6 September 2019
 Lindner, Michael. “Das halbe Leben halb gelebt.” Unpublished manuscript, 1985
 Mysior, Arnold. www.arnoldmysior.com/bio (Last accessed 29 March 2021)

5. Conversations and Interviews with Contemporary Witnesses (alphabetically by surname)

Retired General Wolfgang Altenburg, Lübeck-Travemünde, 11 June 2014 and 7 August 2014, and by phone on 5 July 2017

Retired Surgeon General Dr. Horst Hennig, Cologne, 14 February 2018, 20 June 2018 and 22 November 2019

Retired Colonel Heinz Kluss, Wachtberg, 13 February 2018

Dierk Koch, Hamburg, 22 February 2018 then again by phone on 7 September 2019

Retired General Harald Kujat, Neuruppin, 30 January 2019

Michael Lindner, Hamburg, 7 February 2017, 14 February 2017, and at other times

Reserve First Lieutenant Joachim Meier, Karlsruhe, 16 July 2018

Dr. Georg Meyer, Freiburg im Breisgau, 7 September 2019

Dr. Michael Müller, Berlin, 1 August 2019

Retired Colonel Dieter Ohm, Meckenheim, 17 April 2019

Reserve First Sergeant Martina Riedel, Hamburg, 23 January 2020

Erich Schmid, Berlin, 5 December 2017 (by email)

Retired Parliamentary State Secretary Brigitte Schulte, Wachtberg, 16 April 2019

Navy Captain Alexander Schüttpelz, Berlin, 24 January 2019

Winfried Stecher, Hamburg, 25 January 2018

Retired State Secretary Peter Wichert, Bad Münstereifel, 10 April 2019

An additional fifty-four conversations or interviews were conducted in person, over the phone or by email that will remain anonymous here at the wishes of those spoken to.

6. Sources from the German Bundestag (All accessed 29 March 2021)

Document 10/6333 from 4 November 1986, Minor inquiry from Deputy [Herbert] Rusche and the Green Party faction, "Diskriminierung von Homosexuellen im Berufsleben," <https://dserver.bundestag.de/btd/10/063/1006333.pdf>

Document 11/1734 from 29 January 1988, Inquiry from Deputy Jutta Oesterle-Schwerin, <https://dserver.bundestag.de/btd/11/017/1101734.pdf>, Nos. 6 and 7, p. 4

Document 11/2586 from 24 June 1988, Major inquiry from Deputy Oesterle-Schwerin, Deputy Schmidt-Bott and the Green Party faction, "Rosa Listen. Beeinträchtigung des Rechtes auf informationelle Selbstbestimmung von Homosexuellen durch den Homosexuellen-Sonderparagraphen (§175 StGB) und die Sicherheitsrichtlinien," <https://dserver.bundestag.de/btd/11/025/1102586.pdf>

Document 13/8676 from 2 October 1997, Minor inquiry from Deputy Heinrich Graf von Einsiedel and the PDS group, "Gewalt gegen Schwule und Diskriminierung von Schwulen in der Bundeswehr," <https://dserver.bundestag.de/btd/13/086/1308676.pdf>

Document 13/8950 from 7 November 1997, "Antwort der Bundesregierung auf die Kleine Anfrage des Abgeordneten Heinrich Graf von Einsiedel und der Gruppe der PDS," Document 13/8676, <https://dserver.bundestag.de/btd/13/089/1308950.pdf>

Document 14/1750 from 5 October 1999, Minor inquiry from Deputy Christina Schenk and the PDS faction, "Schwule und Bundeswehr."

- Document 14/1870 from 27 October 1999, Inquiry from Deputies Hildebrecht Braun et al., and the FDP faction, “Bekämpfung jeder Art von Diskriminierung in der Bundeswehr,” <https://dserver.bundestag.de/btd/14/018/1401870.pdf>
- Document 14/3275 from May 5 2000, “Schriftliche Fragen mit den in der Zeit vom 25. April bis 5. Mai 2000 eingegangenen Antworten der Bundesregierung,” <https://dserver.bundestag.de/btd/14/032/1403275.pdf>, pp. 38–39, Nos. 70 and 71
- Document 14/4894 from 6 December 2000, “Beschlussempfehlung und Bericht des Rechtsausschusses (6. Ausschuss),” <https://dserver.bundestag.de/btd/14/048/1404894.pdf>
- 9th legislative period, 45th Session, 24 June 1981, transcript, <https://dserver.bundestag.de/btp/09/09045.pdf>
- 10th legislative period, 47th Session, 19 January 1984, transcript, <https://dserver.bundestag.de/btp/10/10047.pdf>
- 10th legislative period, 52nd Session, 8 February 1984, transcript, <https://dserver.bundestag.de/btp/10/10052.pdf>
- 10th legislative period, 207th Session, 20 March 1986, transcript, <https://dserver.bundestag.de/btp/10/10207.pdf>
- 11th legislative period, 57th Session, 3 February 1988, transcript, <https://dserver.bundestag.de/btp/11/11057.pdf>
- 14th legislative period, 95th Session, 23 March 2000, transcript, <https://dserver.bundestag.de/btp/14/14095.pdf>

7. Sources from the German Reichstag

- Protocol of the 61st Session of the German Reichstag on 29 November 1907, https://www.reichstagsprotokolle.de/Blatt_k12_bsb00002839_00213.html (last accessed 29 March 2021)

8. Secondary Literature

(all links accessed 29 March 2021 if not otherwise stated)

- Allmeier, Michael. “Schwul zu sein Bedarf es Wenig.” *Frankfurter Allgemeine Zeitung*, August 1, 1998.
- Army Act. 1955. https://www.legislation.gov.uk/ukpga/1955/18/pdfs/ukpga_19550018_en.pdf.
- ATÜ (Student periodical of Bundeswehr University Munich). “Homosexuelle an Der HSBw,” 1979.
- “Augenzeugenbericht Hans. G.” In *Rosa Winkel, Rosa Listen: Homosexuelle und “Gesundes Volksempfinden” von Auschwitz bis heute*, edited by Hans-Georg Stümke and Rudi Finkler, 301–6. Reinbek bei Hamburg: Rowohlt, 1981.
- “Augenzeugenbericht Harry Pauly.” In *Rosa Winkel, Rosa Listen: Homosexuelle und “Gesundes Volksempfinden” von Auschwitz bis heute*, edited by Hans-Georg Stümke and Rudi Finkler, 312–16. Reinbek bei Hamburg: Rowohlt, 1981.
- “Augenzeugenbericht Hermann R.” In *Rosa Winkel, Rosa Listen: Homosexuelle und “Gesundes Volksempfinden” von Auschwitz bis heute*, edited by Hans-Georg Stümke and Rudi Finkler, 325–30. Reinbek bei Hamburg: Rowohlt, 1981.
- “Augenzeugenbericht Johann-Rudolf Braehler.” In *Rosa Winkel, Rosa Listen: Homosexuelle und “Gesundes Volksempfinden” von Auschwitz bis heute*, edited by Hans-Georg Stümke and Rudi Finkler, 316–24. Reinbek bei Hamburg: Rowohlt, 1981.

- Backovic, Lazar, Martin Jäschke, and Sara Maria Manzo. “‘Werd endlich ein bisschen Mann’: Verfolgung Homosexueller in Deutschland.” *Der Spiegel*, June 4, 2014. <https://www.spiegel.de/geschichte/schwulenparagraf-175-homosexuelle-in-der-ddr-a-972887.html>.
- BASS. “Printed Advertisement and Invitation to Regional and Federal Meetings.” *Die Bundeswehr*, 1999.
- Baum, David. “Rosa Armee Fraktion.” *MAX*, 2000.
- Berliner Morgenpost*. “‘Schwulenfeindliche Studie’ nicht von der Bundeswehr,” January 28, 2000.
- Berliner Tageszeitung*. “Soldaten Dürfen Keine Männer Lieben,” June 30, 1992.
- Berliner Zeitung*. “Schwule fordern Entschuldigung von Scharping,” January 30, 2000.
- Bérubé, Allan. *Coming out Under Fire: The History of Gay Men and Women in World War II*. Chapel Hill, NC: University of North Carolina Press, 1990.
- Biesold, Karl-Heinz. “Der Umgang mit Sexualität in der Bundeswehr (1955–2005): Vom Verbot der Homosexualität bis zum Sexualerlass 2004.” *Sexuologie: Zeitschrift Für Sexualmedizin, Sexualtherapie und Sexualwissenschaft* 1–2 (2007): 2–8.
- Bormuth, Maria. “Ein Mann, der mit einem anderen Mann Unzucht Treibt [...], Wird mit Gefängnis Bestraft” § 175 StGB – 20 Jahre Legitimiertes Unrecht in der Bundesrepublik am Beispiel des Strafvollzugs in Wolfenbüttel. Wolfenbüttel: Gedenkstätte in der JVA Wolfenbüttel, Stiftung niedersächsische Gedenkstätten, 2019.
- Bösch, Frank. *Öffentliche Geheimnisse: Skandale, Politik und Medien in Deutschland und Großbritannien 1880–1914*. Munich: Oldenbourg, 2009.
- Botsch, Kerstin. *Soldatsein: Zur sozialen Konstruktion von Geschlecht und sexueller Orientierung in der Bundeswehr*. Wiesbaden: Springer, 2016.
- Bourne, Stephen. *Fighting Proud: The Untold Story of the Gay Men Who Served in Two World Wars*. New York: I.B. Tauris & Co., 2018.
- Bowers, Scotty. “No Queens in The Marines.” In *My Buddy: World War II Laid Bare*, edited by Dian Hanson, 79–96. Cologne: Taschen, 2014.
- Brickenstein, Rudolph. “Probleme der Homosexualität im Wehrdienst.” *Wehrmedizinische Monatszeitschrift* 13, no. 5 (1969): 149–53.
- Bruhns, Meike. “Homosexualität Wird Bei Outing Zum ‘Eignungsmangel’: Bundeswehr will Schwulen Offizier nicht übernehmen.” *Berliner Zeitung*, June 27, 1998. Accessed 24 March 2017.
- Brühöfener, Friederike. “Contested Masculinities: Debates about Homosexuality in the German Bundeswehr in the 1960s and 1970s.” In *Gendering Post-1945 Germany History: Entanglements*, edited by Karen Hagemann, Donna Harsch, and Friederike Brühöfener, 295–314. New York: Berghahn Books, 2019.
- “Sex and the Soldier: The Discourse about the Moral Conduct of Bundeswehr Soldiers and Officers during the Adenauer Era.” *Central European History* 48 (2015): 523–40.
- Bundeswehr aktuell*. “Urteil EuGHMR,” October 4, 1999.
- Burgi, Martin, and Daniel Wolff. *Rechtsgutachten zur Frage der Rehabilitierung der nach Paragraph 175 StGB verurteilten homosexuellen Männer: Auftrag, Optionen und verfassungsrechtlicher Rahmen*. Baden Baden: Nomos, 2016.
- Churchill, Winston. *Churchill by Himself: The Definitive Collection of Quotations*. Edited by Richard M. Langworth. New York: PublicAffairs, 2008.
- Clarke, Kevin. “Das Militärhistorische Museum Dresden.” *Männer*, 2012, 32–35.
- Claussen, Christine. “Schwule werden abgesägt.” *Der Stern*, June 18, 1981, 188.
- Criminal Code of the North German Confederation (1870), 46. https://www.deutschestextarchiv.de/book/view/unknown_strafgesetzbuch_1870?p%20=56.
- Denninger, Erhard. “Entscheidungen Öffentliches Recht: Soldatengesetz §§ 3, 4, 10, 11.” *Juristische Zeitschrift*, 1976, 444–46.

- Diez, Georg. "Er ist so Nett." *Der Spiegel*, November 10, 2017, 122–123. <https://www.spiegel.de/kultur/er-ist-so-nett-a-448af13a-0002-0001-0000-000154232702>.
- Domeier, Norman. "'Moltke als Schimpfwort!' Der Eulenburg-Skandal, der Moltke-Mythos und die Moralische Rechtfertigung eines 'großen Krieges.'" *Militärgeschichte: Zeitschrift Für Historische Bildung* 2 (2015): 14–17.
- Drescher, Jack. "Gender Identity Diagnoses: History and Controversies." In *Gender Dysphoria and Disorder of Sex Development: Progress and Care and Knowledge*, edited by Baudewijntje P.C. Kreukels, Thomas D. Steensma, and Annelou L.C. de Vries, 137–50. New York: Springer, 2014.
- Drobinski, Matthias. "Römisches Doppelleben." *Süddeutsche Zeitung*, February 20, 2019.
- Ebner, Katharina. *Religion im Parlament: Homosexualität als Gegenstand parlamentarischer Debatten im Vereinigten Königreich und in der Bundesrepublik Deutschland (1945–1990)*. Göttingen: Vandenhoeck & Ruprecht, 2018.
- Ernst, Roland, and Cornelia Limpricht. "Der organisierte Mann." In *"Verführte" Männer: Das Leben der Kölner Homosexuellen im Dritten Reich*, edited by Cornelia Limpricht, Jürgen Müller and Nina Oxenius, 56–66. Cologne: Volksblatt, 1991.
- Feddersen, Jan. "Infames Diskretionsgebot: Das Outing des Berliner Regierungschefs Klaus Wowereit hat der Homosexualität etwas von Ruch des Peinlichen Genommen." *taz Magazin*, July 7–8, 2001. <https://taz.de/!1163573/>.
- "Sieg Auf Ganzer Linie." *taz*, April 8, 2000. <https://taz.de/!1239102/>.
- Federal Ministry of Defense. "Vielfalt Im BMVg: Jeder Einzelne wird wertgeschätzt," March 3, 2020.
- Federal Ministry of Defense, ed. *Weißbuch 1985: Zur Lage und Entwicklung der Bundeswehr*. Bonn: Bundesminister der Verteidigung, 1985.
- Federal Ministry of Justice and Consumer Protection. "Gesetz zur Rehabilitierung verurteilter Homosexueller tritt in Kraft." July 21st, 2017. Accessed 16 April 2018. www.bmju.de/SharedDocs/Artikel/DE/2017/072117_Rehabilitierung_Paragraph_175.html.
- Féron, Élise. *Wartime Sexual Violence Against Men: Masculinities and Power in Conflict Zones*. Lanham: Rowman & Littlefield International, 2018.
- Fh. "Das Tabu: Bundeswehr Und Homosexualität." *Nürnberger Nachrichten*, January 26, 1984.
- Fischer, Sigmar. "Bewegung zwischen Richtungsstreit und Stagnation: Die Deutsche Aktionsgemeinschaft Homosexualität (DAH)." In *Politiken in Bewegung: Die Emanzipation Homosexueller im 20. Jahrhundert*, edited by Andreas Pretzel and Volker Weiß, 236–272. Hamburg: Männer-schwarm, 2017.
- "Er organisierte Deutschlands erste Schwulendemo: Gedenken an Rainer Plein." *www.queer.de*, November 26, 2016. https://www.queer.de/detail.php?article_id=27600.
- Fitschen, Klaus. *Liebe zwischen Männern? Der deutsche Protestantismus und das Thema Homosexualität*. Leipzig: Leipzig Evangelische Verlagsanstalt, 2018.
- Fleckenstein, Bernhard. "Homosexuality and Military Service in Germany." SOWI Working Paper 84. Munich: Sozialwissenschaftlichen Instituts der Bundeswehr, 1993.
- Focus*. "Schwule in die Bundeswehr," August 2, 1999.
- Frankfurter Allgemeine Zeitung*. "Der Fluchtgrund des MAD-Manns," April 4, 1968.
- Frankfurter Allgemeine Zeitung*. "Homosexueller darf nicht Ausbilden," September 1, 1999.
- Frankfurter Rundschau*. "Den Haag gibt wegen AIDS nach," April 22, 1988.
- Frankfurter Rundschau*. "Rot und Grün streiten über homosexuelle Bundeswehrsoldaten," June 4, 1999.
- Friederichs, Hauke. "Homosexualität als militärischer Makel." *Die Zeit*, February 1, 2014. <https://www.zeit.de/politik/deutschland/2014-01/bundeswehr-homosexualitaet-soldaten-tabu>.
- Gast, Wolfgang. "Neonazi Michael Kühnen gestorben." *taz*, April 26, 1991. <https://taz.de/Neonazi-Michael-Kuehnen-gestorben/!1722115/>.

- Gay Journal*. "Homodiskriminierung in der Bundeswehr," 1984.
- GDR Criminal Code, §151 (January 12, 1968). <http://www.verfassungen.de/ddr/strafgesetzbuch74.htm>.
- Gebauer, Gunter, and Christoph Wulf. "Soziale Mimesis." In *Ethik der Ästhetik*, edited by Christoph Wulf, Dietmar Kamper, and Hans Ulrich Gumbrecht, 75–85. Berlin: Akademie Verlag, 1994.
- German Bundestag. "Diskussion und Feststellung des Deutschen Bundestages in Sachen Kießling, Bericht und Empfehlung des Verteidigungsausschusses als 1. Untersuchungsausschuss." (Kießling Investigative Committee) published by the German Bundestag, Bonn 1984.
- Gesetz über die Gleichbehandlung der Soldatinnen und Soldaten (SoldGG). <http://www.gesetze-im-internet.de/soldgg/>.
- Gesetz über die Rechtsstellung der Soldaten (SG). <http://www.gesetze-im-internet.de/sg/>.
- Gesetz zur Änderung des Strafgesetzbuchs (June 28, 1935). https://www.servat.unibe.ch/dns/RGBL_1935_I_839_G_Strafgesetzbuch.pdf.
- Glade, Clemens. "In Reih und Glied!" *Magnus*, 1996, 10–11.
- Gollner, Günther. "Disziplinarsanktionen gegenüber Homosexuellen im öffentlichen Dienst." In *Seminar: Gesellschaft und Homosexualität*, edited by Rüdiger Lautmann, 105–24. Frankfurt am Main: Suhrkamp, 1977.
- Grau, Günter. *Lexikon zur Homosexuellenverfolgung 1933–1945: Institutionen-Kompetenzen-Betätigungsfelder*. Berlin: LIT Verlag, 2011.
- Graw, Ansgar. "Echter Schlagabtausch oder höfisches Ritual?" *Die Welt*, February 20, 2019, 4.
- Greer, Germaine. *The Boy*. London: Thames & Hudson, 2003.
- The Guardian. "'Not Acceptable': Indian army backs gay sex ban despite decriminalisation," January 11, 2019. <https://www.theguardian.com/world/2019/jan/11/not-acceptable-indian-army-backs-gay-sex-ban-despite-decriminalisation>.
- Hammerich, Helmut Rudolf. "*Stets am Feind!*": *Der Militärische Abschirmdienst (MAD) 1956–1990*. Göttingen: Vandenhoeck & Ruprecht, 2019.
- Haring, Claus, and Karl Heinz Leickert. *Wörterbuch der Psychiatrie und ihrer Grenzgebiete*. Stuttgart: F.K. Schattauer, 1968.
- Haubrich, Wolfgang. "Schwul und beim Bund?!" Heer, 1991. Appeared in service branch magazines *Luftwaffe* and *Blaue Jungs* in identical form in September 1991.
- Hecht, Alexander. "Gay ORF?! Das ORF Fernsehprogramm durch die rosa Brille betrachtet – ein Streifzug durch das Archiv." *Medien Und Zeit* 4 (2007): 16–21.
- Heer. "Reader reactions and statements on the article 'Schwul und beim Bund?!' (Issue 9/91)," 1991, 34–35. Identical in *Luftwaffe* and *Blaue Jungs*.
- Heilig, René. "Alexander der Große wäre heute nicht mal Feldwebel." *Neues Deutschland*, November 22–23, 1997.
- Heilmann, Andreas. "Helm ab zum Sex! Zur Führungshilfe für Vorgesetzte der Bundeswehr im Umgang mit Sexualität." *Gigi: Zeitschrift für Sexuelle Emanzipation*, April 2002. <http://www.gigi-online.de/inhalt18.html>.
- Hemicker, Lorenz. "'79 Zentimeter sind Schwul': Homophobie in der Bundeswehr." *Frankfurter Allgemeine Zeitung*, January 9, 2014. Accessed 27 March 2017. www.faz.net/aktuell/politik/inland/homophobie-in-der-bundeswehr-79-zentimeter-sind-schwul-12744050.html.
- Heß, Michael. "Der ungeliebte Aktivist: Münster tut sich schwer mit der Ehrung Homosexueller." *Straßenmagazin Draußen*, 2015.
- Hesse, Max René. *Partenau*. Frankfurt am Main: Rütten & Loening, 1929.
- Hewlett, Edward. "When and why did Winston Churchill Say: 'The traditions of the Royal Navy Are Rum, Sodomy and the Lash?'" *The Guardian*. <https://www.theguardian.com/notesandqueries/query/0,-1433,00.html>.

- Hildebrand, Hans, Albert Röhr, and Hans-Otto Steinmetz. *Die deutschen Kriegsschiffe: Biographien – ein Spiegel der Marinegeschichte von 1815 bis zur Gegenwart*. Vol. 3. Herford: Koehler, 1981.
- Himmler, Heinrich. *Geheimreden 1933 bis 1945 und andere Ansprachen*. Edited by Bradley F. Smith and Agnes F. Peterson. Berlin: Propyläen, 1974.
- Hirschfeld, Magnus. *Die Homosexualität des Mannes und des Weibes*. Berlin: Marcus, 1914.
- “Sexualpsychologie und Volkspsychologie: Eine epikritische Studie zum Hardenberg-Prozeß.” *Zeitschrift Für Sexualwissenschaft* 4 (1908).
- Von einst bis jetzt: Geschichte einer homosexuellen Bewegung 1897–1922*. Edited by Manfred Herzer and James Steakley. Berlin: Rosa Winkel, 1986.
- Hussey, Andrew. *The French Intifada: The Long War between France and Its Arabs*. London: Granta, 2014.
- Jentzsch, Christian. *Vom Kadetten bis zum Admiral: Das britische und das deutsche Seeoffizierskorps 1871 bis 1914*. Berlin; Boston: De Gruyter Oldenbourg, 2018.
- Junge Freiheit*. “Bundeswehrunis: Spiegelbilder Der Gesellschaft,” December 22, 1995, 10.
- “Keine gleichgeschlechtlich veranlagten Soldaten als Ausbilder.” *Neue Zeitschrift Für Verwaltungsrecht Rechtsprechungs-Report* 4 (1998): 244–45.
- Knuth, Christian. “Bundesverteidigungsministerin Dr. Ursula von Der Leyen im Interview.” September 21, 2017, printed in *Leo* August 2017. <https://www.maenner.media/gesellschaft/bundesverteidigungsministerin-ursula-von-der-leyen-interview/>.
- Koelbl, Susanne, and Alexander Szandar. “‘Im Kosovo noch lange Benötigt’. Der neue Wehrbeauftragte Wilfried Penner über die Armee-Reform, Auslandseinsätze und Frauen in den Streitkräften.” *Der Spiegel*, July 3, 2000. <https://www.spiegel.de/politik/im-kosovo-noch-lange-noetig-a-1afef55f-0002-0001-0000-000016810588>.
- Kohrs, Ekkehard. “AIDS-Spezialist Gauweiler Sorgt Sich Um Die Bundeswehr.” *Bonner Generalanzeiger*, August 13–14, 1988.
- Könne, Christian. “Gleichberechtigte Mitmenschen? Homosexuelle und die Bundesrepublik Deutschland.” *Deutschland Archiv*, September 7, 2018. <https://www.bpb.de/themen/deutschland-archiv/275113/gleichberechtigte-mitmenschen/>.
- “Schwule und Lesben in der DDR und der Umgang des SED-Staates mit Homosexualität.” *Deutschland Archiv*, February 28, 2018. <https://opus4.kobv.de/opus4-euv/frontdoor/index/index/start/2/rows/10/sortfield/score/sortorder/desc/searchtype/simple/query/K%C3%B6nne/docId/344>.
- Kramar, Konrad, and Georg Mayrhofer. *Prinz Eugen: Heros und Neurose*. Vienna; Salzburg: Residenz Verlag, 2013.
- Krause, Tilman. “Max von Baden: Der schwule Totengräber des deutschen Kaiserreichs.” *Die Welt*, December 3, 2013. <https://www.welt.de/kultur/literarischewelt/article122489282/Der-schwule-Totengraeber-des-deutschen-Kaiserreichs.html>.
- Krause, Wilfried. “Da Spiel’ Ich Denen Eine Komödie Vor.” *Der Stern*, January 19, 1984.
- Krebs, Albin. “Roy Cohn, Aide to McCarthy and Fiery Lawyer, Dies at 59.” *New York Times*, August 3, 1986. <https://www.nytimes.com/1986/08/03/obituaries/roy-cohn-aide-to-mccarthy-and-fiery-lawyer-dies-at-59.html>.
- Kulke, Ulli. “Lieber Homosexuell als zur Bundeswehr.” *Die Welt*, October 26, 2010. <https://www.welt.de/politik/deutschland/article10540126/Lieber-homosexuell-als-zur-Bundeswehr.html>.
- Kümmel, Gerhard, Paul Klein, and Klaus Lohmann. “Zwischen Differenz und Gleichheit: Die Öffnung der Bundeswehr für Frauen.” SOWI Report 69. Strausberg: Sozialwissenschaftlichen Instituts der Bundeswehr, 2000. <https://opus4.kobv.de/opus4-zmsbw/frontdoor/deliver/index/docId/159/file/15010181.pdf>.
- Kütje, Jörg. “Bundeswehr = Mittelalter.” *Berliner Tageszeitung*, June 30, 1992.

- Lange, Nadine. "Scharpings Bundeswehr-Studie: Schwule sind krank." *taz*, January 27, 2000. <https://taz.de/Scharpings-Bundeswehr-Studie-Schwule-sind-krank!/1251335/>.
- Lautmann, Rüdiger. *Der Zwang zur Tugend: Die gesellschaftliche Kontrolle der Sexualitäten*. Frankfurt am Main: Suhrkamp, 1984.
- Leersch, Hans-Jürgen. "Scharpings Falsches Spiel: Der neue Mann des Ministers." *Die Welt*, May 25, 2000. <https://www.welt.de/print-welt/article515563/Scharpings-falsches-Spiel-Der-neue-Mann-des-Ministers.html>.
- Leexow, Karl Franz von. *Armee und Homosexualität: Schadet Homosexualität der militärischen Tüchtigkeit einer Rasse?* Leipzig: Spohr, 1908.
- Lindner, Michael. "Homosexuelle in der Institution Bundeswehr: Wehrpsychiatrische, Rechtliche und Sozialpsychologische Aspekte eines Dilemmas." In *Sexualität als Sozialer Tatbestand: Theoretische und Empirische Beiträge zu einer Soziologie der Sexualitäten*, edited by Rolf Gindorf and Erwin Haeblerle, 211–32. Berlin: De Gruyter, 1985.
- "Nicht mehr mein Weg." In *Unbändig männlich: Ein Lesebuch für halbstarke Väter und Söhne*, edited by Rudi Finkler and Nikolaus Hansen, 88–102. Reinbek bei Hamburg: Rowohlt, 1983.
- Lorenz, Gottfried. *Todesurteile und Hinrichtungen wegen homosexueller Handlungen während der NS-Zeit: Mann-männliche Internetprostitution und andere Texte zur Geschichte und zur Situation der Homosexuellen in Deutschland*. Berlin: Lit, 2018.
- Lüders, Christine. "Vorwort zur Veröffentlichung eines Rechtsgutachtens zur Frage der Rehabilitierung der nach der nach §175 StGB Verurteilten Homosexuellen Männer," 2016. Accessed 17 April 2018. https://www.antidiskriminierungsstelle.de/SharedDocs/downloads/DE/publikationen/Rechtsgutachten/rechtsgutachten_burgi_rehabilitierung_175.pdf?__blob=publicationFile&v=3.
- Lutze, Christian. "Sexuelle Beziehungen und die Truppe." *Neue Zeitschrift Für Wehrrecht* 5 (2007): 192–201.
- Machtan, Lothar. *Prinz Max von Baden: Der letzte Kanzler des Kaisers; Eine Biographie*. Berlin: Suhrkamp, 2013.
- Magnus. "Niederlande: Schwuler Leben," 1996, 14.
- Magnus. "Streifzug NATO-Länder," 1996, 15.
- Männer. "Schwule in der Bundeswehr: Für den Dreck gut genug," 1999, 28ff.
- Marquez, Hugo. "Persecution of Homosexuals in the McCarthy Hearings: A History of Homosexuality in Postwar America and McCarthyism." *Fairmount Folio: Journal of History* 12 (2010): 52–76.
- Martel, Frédéric. *Sodom: Macht, Homosexualität und Doppelmoral im Vatikan*. Frankfurt am Main: S. Fischer, 2019.
- Mauz, Gerhard. "Warum so und später Anders...?" *Der Spiegel*, July 13, 1970, 74–75.
- McGreal, Chris. "Barack Obama promises to end gay army recruit ban." *The Guardian*, January 28, 2010. <https://www.theguardian.com/world/2010/jan/28/obama-usa-military-gays>.
- Meisner, Anja. "Minderheiten in den Streitkräften: Homosexuelle in der Bundeswehr." Thesis, Potsdam University, 2001.
- Meyer, Steffen. "Lebacher Soldaten-Morde: Haupttäter will im Knast sterben." *Bild*, April 20, 2016. <https://www.bild.de/regional/saarland/saarland/haupttaeter-der-lebacher-soldaten-morde-will-im-knast-sterben-45295336.bild.html>.
- Mildenberger, Florian. "Vögeln für Volk und Vaterland." *Gigi: Zeitschrift Für Sexuelle Emanzipation*, March/April 2002, 14–16.
- "Ministry of Defense lit in rainbow colors to celebrate LGB personnel," January 10, 2020. <https://www.gov.uk/government/news/mod-lit-in-rainbow-olorcolors-to-celebrate-lgb-personnel-2>.
- Moll, Albert. *Berühmte Homosexuelle*. Wiesbaden: Bergmann, 1910.
- Möllers, Heiner. *Die Affäre Kießling: Der grösste Skandal der Bundeswehr*. Berlin: Ch. Links, 2019.

- “Die Kießling-Affäre 1984: Zur Rolle der Medien im Skandal um die Entlassung von General Dr. Günter Kießling.” *Vierteljahrshefte Für Zeitgeschichte* 63, no. 3 (2016): 517–50.
- Mosely, Olaf. Was Admiral Lord Nelson gay? <https://bryanhemming.wordpress.com/2013/09/14/was-admiral-lord-nelson-gay/>.
- Müller-Jentsch, Ekkehard. “Schwuler Offizier darf nicht Chef sein.” *Süddeutsche Zeitung*, April 18–19, 1998.
- Naumann, Klaus, ed. NVA: *Anspruch und Wirklichkeit nach ausgewählten Beiträgen*. Berlin: Mittler, 1993.
- Neuberg, Sophie. “Großbritannien: Zutritt Verboten.” *Magnus*, 1996, 13.
- “USA: Nichts Fragen, Nichts Sagen.” *Magnus*, 1996, 15.
- Nicolai, Walter. *Geheimdienst und Propaganda im Ersten Weltkrieg: Die Aufzeichnungen von Oberst Walter Nicolai 1914 bis 1918*. Edited by Michael Epkenhans, Gerhard P. Groß, Markus Pöhlmann, and Christian Stachelbeck. Berlin: De Gruyter Oldenbourg, 2019.
- Nieden, Susanne zur. “Der homosexuelle Staatsfeind – Zur Geschichte einer Idee.” In *Ideen als gesellschaftliche Gestaltungskraft im Europa der Neuzeit: Beiträge für eine Erneuerte Geistesgeschichte*, edited by Lutz Raphael and Heinz-Elmar Tenorth, 397–427. Munich: Oldenbourg, 2006.
- Noack, Rick. “As Trump attempts a transgender military ban, Germany celebrates its first trans commander.” *Washington Post*, November 11, 2017. <https://www.washingtonpost.com/news/worldviews/wp/2017/11/11/as-trump-attempts-a-transgender-military-ban-germany-celebrates-its-first-trans-commander/>.
- “Panzergrenadierbrigade 17 Hamburg.” Accessed February 12, 2019. <https://pzgrendiv6.de/brigaden/panzergrenadierbrigade-17.html>.
- Phillips, Dave. “More than 100,000 Men Have Been Sexually Assaulted in the Military in Recent Decades.” *The New York Times*, September 10, 2019.
- Pieken, Gorch, ed. *Gewalt Und Geschlecht: Männlicher Krieg – Weiblicher Frieden?* Dresden: Sandstein, 2018.
- Polednik, Marc. “Israel: Wo Jeder Gebraucht Wird.” *Magnus*, 1996, 12–13.
- Pretzel, Andreas, and Volker Weiß, eds. Vol 1., *Ohnmacht und Aufbegehren: Homosexuelle Männer in der frühen Bundesrepublik. Geschichte der Homosexuellen in Deutschland nach 1945*. Hamburg: Männer-schwarm Verlag, 2010.
- Quick. “Die Moral Der Truppe,” 1984.
- Ramge, Thomas. *Die grossen Polit-Skandale: Eine andere Geschichte der Bundesrepublik*. Frankfurt am Main: Campus, 2003.
- Rampp, Matthias, Christian Johnson, and Yvonne Wilms. “‘Die seit Jahrzehnten belastende Schmach fällt von mir ab’: Rehabilitierung und Entschädigung der Wegen einvernehmlicher homosexueller Handlungen Verurteilten.” *JuristenZeitung* 23 (2018): 1143–50.
- Ramsauer, Ulrich. “150 Jahre Verwaltungsgerichtsbarkeit – Jubiläum einer Unvollendeten.” *BDVR Rundschreiben* 3 (2013): 124–27. https://www.verwaltungsgerichtsbarkeit.de/allgemeines/07_geschichte/index.php.
- Range, Thomas. “Irgendwas mit ü.” *Die Zeit*, October 23, 2003. https://www.zeit.de/2003/44/A-Kie_a7ling.
- Reichardt, Jürgen. *Hardthöhe Bonn: Im Strudel einer Affaire*. Bonn: Osning, 2008.
- Rhein-Zeitung*. “Streit zwischen Trittin und Scharping: Schwuler Offizier zwangsversetzt,” June 6, 1999. Accessed 16 August 2019.
- Rimscha, Robert von. “Offen gestanden: Der Sozialdemokrat Klaus Wowereit, Berlins neuer Regierender Bürgermeister, hat sich als schwul geoutet.” *Der Tagesspiegel*, June 22, 2001. www.tagesspiegel.de/kultur/homosexualitaet-in-der-politik-offen-gestanden/235686.html.
- Rissmann, Torsten. “Obama: Bald ‘Ask and Tell?’” *Die Freie Welt*, February 20, 2010. <https://www.freiewelt.net/blog/obama-bald-ask-and-tell-1511/>.

- Rogg, Matthias. *Armee des Volkes? Militär und Gesellschaft in der DDR*. Berlin: Ch. Links, 2008.
- Roos, Peter. "Der bittre Ritter: Prinz Eugen." *Die Zeit*, October 17, 2013. <https://www.zeit.de/2013/43/prinz-eugen-350-geburtstag>.
- Rosa Rauschen. "Schwule Bei Der Bundeswehr." Accessed August 16, 2019. <http://rosarauschen.de/archiv/themen/bundeswehr.html>.
- Schadendorf, Jens. "Hauptmann Uhlmann ist Schwul." *Die Zeit*, June 10, 2014. www.zeit.de/gesellschaft/2014-06/bundeswehr-homosexualitaet-tabu/komplettansicht.
- Der Regenbogen-Faktor: Schwule und Lesben in Wirtschaft und Gesellschaft; "Von Außenseitern zu selbstbewussten Leistungsträgern."* Munich: Redline Press, 2014.
- Scheck, Roman, and Karsten Ute. "Was wir damals gemacht haben, war kein Verbrechen." *Bild*, August 30, 2019, 7.
- Schmidt-Radefeldt, Roman. "Streitkräfte und Homosexualität: Anmerkungen zur Entscheidung des Straßburger Gerichtshofs für Menschenrechte vom 27. September 1999: Lustig-Prean und Beckett gegen Großbritannien und zur Rechtsprechung deutscher Verwaltungsgerichte." *Neue Zeitschrift Für Wehrrecht* 42, no. 4 (2000): 141–50.
- Schneider, Howard. "Rethinking DOD policy on gays." *Washington Post*, November 6, 1989.
- Schomers, Bärbel. *Coming-out: Queere Identitäten zwischen Diskriminierung und Emanzipation*. Opladen: Budrich UniPress, 2018.
- Schulz, Bernhard. "Der Multikulti-Prinz: Eugen von Savoyen." *Der Tagesspiegel*, April 9, 2010. <https://www.tagesspiegel.de/kultur/ausstellungen/eugen-von-savoyen-der-multikulti-prinz/1785396.html>.
- Schwalm, Georg. "Die Streichung des Grundtatbestands homosexueller Handlungen und ihre Auswirkungen auf das Disziplinarrecht." *Neue Zeitschrift Für Wehrrecht* 1 (1970): 81–98.
- Schwartz, Michael. "Entkriminalisierung und Öffentlichkeit: Mediale Reaktion zur Reform des Homosexuellen-Strafrechts in der Bundesrepublik Deutschland 1969–1980." In *Gewinner Und Verlierer: Beiträge zur Geschichte der Homosexualität in Deutschland im 20. Jahrhundert*, edited by Norman Domeier, 79–93. Göttingen: Wallstein, 2015.
- Homosexuelle, Seilschaften, Verrat: Ein transnationales Stereotyp im 20. Jahrhundert*. Berlin; Boston: De Gruyter Oldenbourg, 2019.
- Sciolino, Elaine. "Report urging end of homosexual ban rejected by military." *New York Times*, October 22, 1989.
- Shilts, Randy. *Conduct Unbecoming: Lesbians and Gays in the U.S. Military; Vietnam to the Persian Gulf*. New York: St. Martin's Press, 1993.
- Siemann, Holger. "Coming out in der NVA?" *Die Volksarmee*, 1990, 5.
- Der Spiegel*. "Die Bekenntnisse des Krull," July 25, 1961, 13–16. www.spiegel.de/spiegel/print/d-43366138.html.
- "Berufliches": Michael Lindner," July 6, 1981, 176.
- "Ein schmaler Grat," September 9, 1985, 221–223. www.spiegel.de/spiegel/print/d-13515078.html.
- "New York Times": Zehntausende Männer im US-Militär sollen Opfer sexueller Übergriffe geworden sein," September 12, 2019. <https://www.spiegel.de/politik/ausland/usa-tausende-maenner-im-militaer-sollen-opfer-sexueller-uebergriffe-geworden-sein-a-1286424.html>.
- "Scharping entlässt Generalinspekteur Kirchbach," May 24, 2000. <https://www.spiegel.de/politik/deutschland/bundeswehr-scharping-entlaesst-generalinspekteur-kirchbach-a-78007.html>.
- "Soldaten als potentielle Sexualpartner," January 16, 1984, 22–23. www.spiegel.de/spiegel/print/d-13509064.html.
- "Späte Milde," May 12, 1969. <https://www.spiegel.de/politik/spaete-milde-a-2be75b59-0002-0001-0000-000045741408?context=issue>.

- “Versiegelte Briefe,” February 15, 1993, 47–54. <https://www.spiegel.de/politik/versiegelte-briefe-a-0a4b648f-0002-0001-0000-000013855325>.
- “Wörner - ‘der Lächerlichkeit preisgegeben,’” January 30, 1984, 17–28. www.spiegel.de/spiegel/print/d-13510423.html.
- Smith, Tom, *Comrades in Arms: Military Masculinities in East German Culture*. New York: Berghahn Books, 2020 (published after the German manuscript of this study was completed in in early 2020).
- Spiewak, Martin. “Schwule beim Bund.” *JS: Das Magazin für Leute beim Bund*, 1994, 12–13.
- Der Stern*. “Justin Trudeau entschuldigt sich unter Tränen bei Homosexuellen,” October 19, 2017. <https://www.stern.de/lifestyle/leute/justin-trudeau-entschuldigt-sich-unter-traenen-bei-homosexuellen-in-kanada-7767968.html>.
- Storkmann, Klaus. “20. January 1969: Der Soldatenmord von Lebach.” *Militärgeschichte: Zeitschrift für historische Bildung* 4 (2015): 29.
- “‘79 cm sind schwul’: Homosexuelle Soldaten in der Bundeswehrgeschichte.” *Militärgeschichte: Zeitschrift Für Historische Bildung* 1 (2018): 4–9.
- “Cui bono? Entscheidungen und Hintergründe des Wörner-Kießling-Skandals 1983/84 im Spiegel neuer Forschungen.” *Österreichische Zeitschrift* 6 (2014): 716–721.
- “Don’t Ask. Don’t Tell’ – Auf Deutsch?” *Zeitschrift Für Innere Führung* 3 (2017): 12–21.
- “Einmal West-Berlin und Zurück: Die ungewöhnliche Fahnenflucht eines Offiziers der DDR-Grenztruppen.” *Gerbergasse 18: Thüringer Vierteljahrshefte für Zeitgeschichte und Politik* 2 (2020): 11–17. (An abbreviated version also appears in *Militärgeschichte: Zeitschrift für historische Bildung* 3 (2020): 14–17.)
- “‘Ein widerwärtiges Schmierestück’: Die Wörner-Kießling-Affäre.” *Militärgeschichte: Zeitschrift Für Historische Bildung* 4 (2013): 18–21.
- Geheime Solidarität: Militärbeziehungen und Militärhilfen der DDR in die ‘Dritte Welt.’* Berlin: Ch. Links, 2012.
- “Der General-Verdacht: Wie das Bundesverteidigungsministerium 1983/84 einen General verfolgte, dem Homosexualität nachgesagt worden war.” In *Gewalt Und Geschlecht: Männlicher Krieg – Weiblicher Frieden?*, edited by Gorch Pieken, 294–307. Dresden: Sandstein, 2019.
- “Das große Tabu: Homosexuelle Soldaten in der Bundeswehr von 1955 bis zum Jahr 2000.” In *Gewalt und Geschlecht: Männlicher Krieg – Weiblicher Frieden?*, edited by Gorch Pieken, 288–299. Dresden: Sandstein, 2019.
- “The ‘Most Liberal in Nato’? How the (West) German Ministry of Defense Looked to Other Armed Forces’ Regulations Concerning Homosexuality (1966 to 1999).” *International Journal of Military History and Historiography* 42 (2022): 70–105.
- Storkmann, Klaus and Jacqueline E. Whitt, ed. “The long fight for fighting with pride: LGBT Soldiers in the Military History of Australia, Germany, Israel, the Netherlands and the United States,” Special issue *International Journal of Military History and Historiography* 42 (2022).
- Süddeutsche Zeitung*. “Steinmeier bittet Lesben und Schwulen um Vergebung,” June 3, 2018. <https://www.sueddeutsche.de/politik/homosexuelle-steinmeier-bittet-lesben-und-schwule-um-vergebung-1.4000315>.
- Stümke, Hans-Georg. *Homosexuelle in Deutschland: Eine politische Geschichte*. Munich: C.H. Beck, 1989.
- Stümke, Hans-Georg, and Rudi Finkler. *Rosa Winkel, Rosa Listen: Homosexuelle und ‘Gesundes Volksempfinden’ von Auschwitz bis heute*. Reinbek bei Hamburg: Rowohlt, 1981.
- Der Tagesspiegel*. “‘Die Angst der Lehrer, sich zu outen.’ 40 Jahre AG Schwule Lehrer: Interview mit Detlef Mücke,” March 7, 2019. <https://www.tagesspiegel.de/gesellschaft/queerspiegel/40-jahre-ag-schwule-lehrer-noch-immer-haben-lehrer-angst-sich-zu-outen/24073050.html>.

- taz. “Männerliebe gefährdet die Bundeswehr”: BVG bestätigt ein Urteil gegen Analverkehr im Dienst,” June 3, 1992.
- Theysen, Andreas. “Heißer Tip.” *Abendzeitung*, July 1, 1992.
- Thomas, Hans. “MAD kann Schwulen-Hatz nicht lassen.” *taz*, May 5, 1998. <https://taz.de/!1849446/>.
- Tresckow, Hans von. *Von Fürsten und anderen Sterblichen: Erinnerungen eines Kriminalkommissars*. Edited by Hermann Syzygos. Berlin: F. Fontane, 1922.
- Tümmers, Henning. *AIDS: Autopsie einer Bedrohung im geteilten Deutschland*. Göttingen: Wallstein, 2017.
- “Umgang Mit Homosexualität in Der Bundeswehr’ von der Gründung der Bundeswehr bis heute.” <https://www.queerbw.de/ahsab-ev/der-verein/historie>.
- Vehse, Carl. *Geschichte des Österreichischen Hofes und Adels und der Österreichischen Diplomatie*. Hamburg: Hoffmann und Campe, 1852.
- Waeger, Stefan. “Sexuelle Ausrichtung und Führungsverantwortung.” Thesis. Munich, 2001. <https://www.grin.com/document/103977>.
- Walz, Dieter, Klaus Eichen, and Stefan Sohm. *Kommentar zum Soldatengesetz mit Vorgesetztenverordnung und Reservistinnen- und Reservistengesetz*. Heidelberg: C.F. Müller, 2016.
- Weidinger, Rudolf. “Homosexuelle Neigungen eines Militärischen Vorgesetzten.” *Truppenpraxis*, 1981, 21.
- Wells-Petry, Melissa. *Exclusion: Homosexuals and the Right to Serve*. Washington, DC: Regnery Gateway, 1993.
- Die Welt*. “Homosexuelle Soldaten’: Sager kritisiert Scharping,” November 9, 1999. www.welt.de/print-welt/article589831/Homosexuelle-Soldaten-Sager-kritisiert-Scharping.html.
- Wenzke, Rüdiger. *Ab nach Schwedt! Die Geschichte des DDR-Militärstrafvollzugs*. Berlin: Ch. Links, 2016.
- Ulbrichts Soldaten: *Die Nationale Volksarmee 1956 bis 1971*. Berlin: Ch. Links, 2013.
- Wickel, Horst Peter. “In einer Männergesellschaft nicht hinnehmbar.” *taz*, August 21, 1986.
- “Männer im Schatten: Schwule beim Bund” *JS: Das Magazin für Leute beim Bund*, 1986, 4–5.
- Willemsen, Roger. *Das Hohe Haus: Ein Jahr im Parlament*. Frankfurt am Main: S. Fischer, 2014.
- Wolfert, Raimund. *Homosexuellenpolitik in der jungen Bundesrepublik: Kurt Hiller, Hans Giese und das Frankfurter Wissenschaftlich-humanitäre Komitee*. Göttingen: Wallstein, 2015.
- Wörtz, Tilman. “Beim Fummeln erwischt.” *Der Spiegel*, January 30, 1984, 17–28. www.spiegel.de/spiegel/print/d-13510423.html.
- Die Zeit*. “Helden wie wir,” April 29, 1999. www.zeit.de/1999/18/199918.er_war_der_held_.xml/komplettansicht.
- “Homosexualität – ein Sicherheitsrisiko?,” January 20, 1984. www.zeit.de/1984/04/homosexualitaet-ein-sicherheitsrisiko.
- “Ein kleiner fall Dreyfus,” January 27, 1984. <https://www.zeit.de/1984/05/ein-kleiner-fall-dreyfus>.
- “Steinmeier bittet Homosexuelle um Vergebung,” June 3, 2018. <https://www.zeit.de/gesellschaft/zeitgeschehen/2018-06/festakt-berlin-verfolgung-homosexuelle-nationalsozialismus-frank-walter-steinmeier>.

9. TV Documentaries

- “Sachsenspiegel,” aired 27 April 2018, on MDR-Fernsehen.
- “Der Schwulen-Paragraph,” aired 10 October 2019, 11.15 p.m., on hr-fernsehen.
- “Der Soldatenmord: Die Schüsse von Lebach,” a part of the series “Die großen Kriminalfälle,” aired 6 February 2001, on ARD.